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Estar em sintonia com o meio ambiente, 
preservando-o ao máximo e garantindo o 
futuro das novas gerações é uma missão 
que todos precisam estar cientes. Além 
disso, é necessário adotar medidas prá-
ticas ao cotidiano que possam contribuir 
com isso. Entendendo dessa maneira, uma 
das recentes ações da Apusm foi a imple-
mentação de um sistema fotovoltaico de 
geração de energia para abastecer a de-
manda da entidade.

O presidente Luiz Fernando Sangoi refor-
ça que o olhar da Associação é pensando no 
meio ambiente e na economia.

– A Apusm atua com foco na responsa-
bilidade com o ecossistema e sendo susten-
tável. Por isso, uma das iniciativas é o inves-
timento nesse sistema que capta a energia 
do sol e transforma em eletricidade. É uma 
energia limpa, renovável, sem barulho e que 
não causa poluição. Caminhamos no senti-
do do ecologicamente correto – comenta o 
presidente.

A instalação do equipamento foi feita 
pelo Grupo Detecta, de Agudo, e entrou em 
funcionamento no dia 10 de março. Confor-
me o sócio da empresa, Ricardo Prade, esse 
é um sistema on-grid.

– Esse sistema fotovoltaico é conectado à 
rede elétrica e funciona a partir da captação 
da luz solar por meio dos painéis solares, ge-
rando eletricidade que passa pelo inversor 
solar e é convertida em energia. O excedente 
é devolvido na rede – explica o profissional.

Segundo ele, o equipamento tem 105 Kw 
de potência nominal instalada. Foram 192 
painéis de 545 watts cada. Um sistema que 
produz, em média, 12 mil Kw por mês.

– Foi feito um estudo e esse sistema foi 
um dos cabíveis. Ele tem o máximo de po-
tência instalada sem interferir a estrutura 
do telhado. A capacidade instalada não vai 
suprir toda necessidade da Apusm, no en-
tanto, irá gerar uma economia entre R$ 10 
mil a R$ 12 mil mensais – complementa.

Além disso, o sistema devolve na rede 
o excedente de energia produzido e a en-
tidade fica com crédito para uso quando 
necessário.

A ESCOLHA

Os painéis de captação foram instala-
dos no telhado do Complexo Esportivo 
cuidadosamente para que não afetasse a 
infraestrutura. A compra do sistema foi 
feita de forma estratégica e minuciosa, 
segundo o gerente executivo da Apusm, 
Rafael Flores.

– Foi feita tomada de preços com quatro 
empresas, e a decisão da comissão da dire-
toria foi pelo equipamento mais moderno, 
com placas de maior capacidade voltaica e 
eficiência enérgica, menor peso para a in-
fraestrutura do telhado. Ou seja, são placas 
mais leves e mais potentes. Foi analisada 
uma série de fatores na hora da escolha, 
não apenas preço – destaca Flores.

Na instalação dos 192 painéis, foi ocu-
pada a melhor área possível, pensando na 
captação de energia e também na possibi-
lidade de ampliação do sistema no futuro.
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Painéis foram instalados no telhado da associação. Sistema deve gerar economia de R$ 10 mil

Jean Carlo Neu e Ricardo Prade (ao centro), do Grupo Detecta, com o gerente executivo da Apusm, Rafael Flores, e o presidente Luiz Sangoi (à dir.)
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Manter a equipe de profissionais sem-
pre atualizada e agregando conhecimento 
para melhor atender seus associados é 
uma preocupação constante da Apusm. 
Neste mês de março, a equipe de instruto-
res da academia participou de uma capa-
citação chamada ‘Oficina Teórico-Prática 
de Aplicação do Desporto Corrida De Rua 
para Grupos Seletos’.

O curso foi ministrado pelo professor 
Alan Sangoi, diretor da Assessoria Esporti-
va Ideia Fixa. Contando com um conteúdo 
teórico, debatido em mesa redonda, os par-
ticipantes puderam conhecer estratégias de 
atendimento ao público a partir da oferta de 
exercícios físicos orientados, de forma cole-
tiva e em caráter semi-privativo, com base 
no aprendizado e aprimoramento das qua-
lidades físicas do esporte Corrida de Rua.

Conforme o professor Alan, na pauta 
foram abordados procedimentos seguros 
e embasados para a avaliação esportiva 
do público alvo, com o intuito de oferecer 
mais um serviço de qualidade no âmbito 
da instituição, bem como os mecanismos 
de aplicabilidade dos métodos de ensino e 
desenvolvimento das habilidades motoras 
para uma prática que visa performance e 
aumento considerável nos níveis de quali-
dade de vida da população alvo.

– Foram analisadas em grupo algumas 
propostas de anamnese dos interessados, 
bem como a estruturação de ciclos de trei-
namento, apresentando, assim, um organo-
grama básico para um protocolo padrão de 
atendimento junto ao corpo de profissionais 
responsáveis pela ação conjunta – comple-
menta o profissional.

No encontro, o conteúdo apresentado 

traz também os passos na hora de avaliação 
do aluno, tanto de admissão quanto da ap-
tidão física relacionada à saúde, passando 
por anamnese e, até mesmo, respostas de 
um questionário PAR-Q, análise do perfil de 
risco cardiovascular do aluno, entre outros.

A pedido da Apusm, a Assessoria Es-

portiva Ideia Fixa está dispondo, até o fim 
de maio, a participação destes profissionais 
em vivências práticas nas modalidades re-
lacionadas, que são ministradas no âmbito 
da empresa, com objetivo de complementar 
de forma prática, o aprendizado e a assimi-
lação de procedimentos a serem aplicados 

no projeto em questão.
– As atividades envolvem aulas coleti-

vas para grupos de corrida já experientes, 
facilitando assim a aplicabilidade de exer-
cícios, comandos de treinos e coleta de da-
dos para a progressão de ensino – explica 
o professor Alan Sangoi.

FOTOS DIVULGAÇÃO

Profissionais da academia
fazem curso de capacitação

Professor Alan Sangoi, da Assessoria Esportiva Ideia Fixa (à esquerda), ministrou a oficina sobre corrida de rua à equipe de profissionais da Apusm

Avaliações de medidas também são oferecidas
O aluno da academia da Apusm sabe que 

está em boas mãos porque há sempre novi-
dades que visam garantir melhores resulta-
dos e saúde aos frequentadores do espaço. A 
última delas é que o local passa a oferecer o 
serviço de medidas e avaliações físicas dos 
praticantes das atividades.

O coordenador da academia, o profes-
sor Everton Ruiz, destaca a importância 
desse tipo de serviço.

– É um método que serve para alinhar-
mos a estratégia da prescrição de trei-
namento, pois além da pessoa saber sua 
composição corporal, ajuda na prevenção 
de doenças crônicas e metabólicas – expli-
ca o professor.

De acordo com o coordenador, as medi-
das a serem analisadas são peso, estatura, 
circunferências, percentual de gordura e 
massa magra. Para isso, os profissionais 
contam com um equipamento específico.

– Para verificarmos a composição corpo-
ral, usamos um adipômetro, que serve para 
medir a espessura de uma dobra cutânea 
(espessura do tecido adiposo entre a pele e a 
musculatura), além de fita métrica e balança.

Alguns pontos examinados são Tríceps 

(TR); Subescapular (SB); Bíceps (BI); Axi-
lar média (AM); Torácica ou peitoral (TX); 
Supra-ilíaca (SI); Supra-espinal (SS); Coxa 
(CX); Panturrilha medial (PM).

O novo serviço já está sendo oferecido 
na Apusm. Para utilizar, é preciso realizar 
o agendamento da avaliação na recepção 
da academia. Para mais informações, os 
interessados podem entrar em contato pelo 
telefone (55) 99603-8789.

TREINAMENTO 
 
Para estarem preparados para esse aten-

dimento de avaliações, a equipe de pro-
fissionais da academia foi treinada pelo 
professor Thiago Durand Mussoi, que tem 
formado em Nutrição pela Universidade 
Federal de Santa Catarina - UFSC (1997), 
com residência em Nutrição Hospitalar pela 
Universidade de São Paulo - Ribeirão Preto 
- USP-RP (2000), especialista em Nutrição 
Clínica pela Associação Brasileira de Nutri-
ção - ASBRAN (2008), Especialista em Nu-
trição Parenteral e Enteral pela Sociedade 
Brasileira de Nutrição Parenteral e Enteral 
- SBNPE 2010, mestre em Distúrbios da Co-

municação Humana pela Universidade Fe-
deral de Santa Maria - UFSM (2006). Além 
disso, o profissional é doutor em Nanociên-
cias pela Universidade Franciscana – UFN 
(2019), professor assistente nível IV da UFN 
e coordenador do Programa de Residência 
em Reabilitação Física e, também da Co-
missão de Residência Multiprofissional em 

Saúde – COREMU desta mesma instituição. 
Mussoi atua principalmente na área de 

nutrição hospitalar, avaliação nutricional, 
composição corporal, nanociências e com-
postos bioativos lipofílicos. Ele é autor dos 
livros: Avaliação Nutricional na Prática Clí-
nica - Da gestação ao envelhecimento e Nu-
trição-Curso Prático.

Equipe foi treinada pelo professor Thiago Mussoi (camisa listrada), com ampla experiência na área  
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“Para mim, não atrapalha. Já costumei. Se é orien-
tação dos órgãos de saúde, para garantir que todos es-
tejam prevenidos, vou seguir usando sem problemas.”

LISIANE PORTO, PROFESSORA

Opinião dos associados sobre uso
de máscara durante o exercício

Embora possa causar algum des-
conforto, estudos mostram que o 
uso de máscaras de proteção con-
tra a Covid-19 não interfere signi-
ficativamente nos padrões de res-
piração e fisiologia cardiovascular 
durante a prática de exercícios físi-
cos, seja em intensidade moderada 

ou mais intensa. Na academia da 
Apusm, e acessório segue sen-
do obrigatório, conforme exi-
gência da legislação do muni-
cípio. A seguir, confira a opinião 
de alguns alunos sobre o uso da 
máscara durante a prática das 

atividades no local.

“Até atrapalha um pouco na hora de um exercício 
mais intenso, como na esteira, por exemplo, ou em dias 
muito quentes. Mas prefiro seguir a orientação de uso 
como forma de prevenção.”

GUSTAVO SOUZA, ESTUDANTE

“Atrapalha bastante, a respiração fica ofegante e pa-
rece que dá mais suor. Mas, enquanto for norma, acho 
que devemos seguir usando.”

MARCOS ALENCASTRO, SERVIDOR PÚBLICO

“Eu acho que atrapalha. Se pudesse, não usaria. 
Maioria da população já está vacinada, penso que já 
está na hora de liberar a exigência do uso de máscara.”

RAQUEL PADILHA, SERVIDORA PÚBLICA

“Estamos há dois anos usando. Já estou acostumada. 
Não acho que atrapalhe. Acho que não é o momento de 
descartar o uso, pois ainda me sinto insegura. Não custa 
esperar mais um pouquinho.”

ANDREA AIOLFI, FUNCIONÁRIA PÚBLICA

“Eu acho que atrapalha muito, tanto no dia a dia 
quanto na hora do exercício. Sufoca, fica molhada do 
suor. Acho que as autoridades deveriam liberar e o uso 
ficar a critério de cada um.”

MARIA EDUARDA DALLA LANA, ESTUDANTE

“Já estou acostumada com o uso. Para mim, não 
atrapalha. Tem alguns modelos que são melhores, que 
são próprios para exercício. Acho que o uso depende da 
consciência de cada um.”

TÁSSIA TOLEDO, SERVIDORA PÚBLICA

“Atrapalha um pouco na hora de correr na esteira. 
Nos demais aparelhos, é bem tranquilo. Não me impor-
to de seguir usando. Acho que ainda deve ser obrigató-
rio em ambientes fechados.”

DANIEL MONTARDO, ESTUDANTE

“Não vejo problemas em 
usar. Penso que o cuidado ain-
da é muito importante, ape-
sar da redução dos casos com 
a vacinação. Acho que todo 
mundo deveria ter a consciên-
cia da necessidade de uso e, em 
espaços privados, isso deveria 
ser mais rígido.”

JOÃO VITOR BERNARDI, 
ESTUDANTE

FOTOS DIOGO BRONDANI

“Acho horrível de usar na academia. Me sinto sufoca-
da, com dificuldade de respirar, e a máscara fica molha-
da por causa do suor. Acho que as autoridades deveriam 
deixar livre para escolha de cada um se usa ou não.”

MARCIA MORO, CONTADORA
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Relatório de ações da entidade em 2021
A Apusm trabalha com a missão de ofe-

recer serviços a pessoas vinculadas a ins-
tituições de ensino superior e tecnológico, 
com identidade de objetivos, propiciando 
melhoria de qualidade de vida e responsa-
bilidade socioambiental. A atuação é foca-
da também em estabelecer-se como uma 
associação autossustentável, que ofereça 
serviços essenciais aos associados e seja re-
conhecida pela excelência no atendimento.

Nesse sentido, visando sempre a trans-
parência, a direção divulga o relatório das 
ações realizadas pela gestão do presidente 
Luiz Fernando Sangoi em 2021.

– Foi um ano de desafios considerando 
tantos decretos e adequações à pandemia. 
Contudo, a Apusm deu continuidade aos 
projetos e buscou ampliar o atendimento 
aos associados – destaca o presidente.

Dentre as principais melhorias, estão o 
investimento em serviço e capacitação na 
academia, novos convênios, obra do com-
plexo esportivo, reestruturação de cargos e 
salários, bem como a ampliação do quadro 
de associados.

Um extenso relatório traz números que 
são importantes para o dia a dia da Apusm.

– São dados que servem para guiar e 
monitorar as ações. E que, especialmente, 
apresentam o potencial da instituição, seja 
de investimento, de crescimento ou de ino-
vação – complementa Sangoi.

No quadro, veja as principais evoluções:

- Associados
A Apusm encerrou 2021 (dados de de-

zembro) com um número total de 4361 
associados, sendo mais de 1mil a mais do 
que início do ano, quando eram 3337.

- Mudança no estatuto
Alteração aprovada em assembleia da 

criação de uma nova categoria social: As-
sociados temporários.

- Academia
Adaptada aos protocolos de distancia-

mento, ampliou atividades com aulas de 
Ritmos, Ginástica Funcional, Pilates Solo, 
Avaliação Funcional Personalizada, Yoga e 
aulas de musicalização infantil; manuten-
ção e aquisição de novos aparelhos; con-
tratação de novos professores e criação do 

cargo de coordenador; reuniões mensais 
com professores e terceirizados (fisiote-
rapia, osteopatia, massagens, instrutores 
específicos – ioga e ritmos). Um total de 
721 alunos novos passaram pela acade-
mia ante aos 363 em 2020.

- Complexo Esportivo
A construção do Complexo Poliespor-

tivo foi praticamente finalizada. A BK 
Construtora está à frente do trabalho e 
os valores contratuais estão 100% pagos.

- Cargos e salários
Como forma de valorização da equipe 

e incentivo, foram criados os cargos de 
coordenador da academia e coordenador 
de eventos; foram contratados mais ins-
trutores de academia; aplicação de dissí-

dios coletivos salariais; atualização de no-
menclaturas de cargos vinculados à área 
financeira; aumento de 62% no ticket de 
alimentação de todos colaboradores.

 - Café da Apusm
Foi assinado contrato de locação de 

espaço para a cafeteria Okay Café junto 
a academia, com previsão de abertura 
para abril de 2022.

- Ordem de Serviço da Corsan
Assinatura da Ordem de Serviço pela 

Corsan para construção da Estação de 
Bombeamento de Esgoto Bruto – Agosti-
nho Sangoi. Com prazo de vigência de 180 
dias, o valor investido pela Companhia foi 
de R$ 400 mil. O evento, no salão cultu-
ral da Apusm, foi prestigiado por cerca de 

200 pessoas, entre autoridades, prefeito 
municipal Jorge Pozzobon e o superinten-
de regional da Corsan, José Epstein.

- Site com novo layout
No segundo semestre, em um pe-

ríodo de três meses, foi reformulado 
um novo site para a entidade. O objeti-
vo da plataforma é dispor informações 
acessíveis, claras, simples e com um 
layout de fácil navegação.

- Seguro de Vida Conteg
Associados que contrataram apólice 

de seguros no estande da Conteg presente 
na Apusm entre setembro e outubro, tive-
ram preços diferenciados e vale compras 
de R$ 200 no Restaurante Santo Garden, 
Evi Store ou lojas Eny, e ainda brindes.

Principais números alcançados e atividades realizadas

Presidente Sangoi no ato de assinatura da ordem para construção da Estação de Bombeamento de Esgoto Bruto, uma das ações destaque do ano

DIVULGAÇÃO
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Fórum Movimento Tratado Cidadão
terá duas edições no ano de 2022

A coordenação do Movimento Tra-
tado Cidadão (MTC) já trabalha na 
organização do encontro dos seus par-
ticipantes nesse ano. Conforme a coor-
denadora Jadete Lampert, em 2022 será 
realizado o 13º Fórum do Tratado Cida-
dão, que corresponde ao tempo da exis-
tência deste movimento, 13 anos.

– Os fóruns anuais podem ter uma, 
duas ou mais edições. Este ano, estão 
previstas duas, uma no primeiro se-
mestre e outra no segundo. A 13ª edi-
ção será online entre os dias 6 e 9 de 
junho – conta a professora Jadete.

Ainda, segundo ela, os fóruns, além 
de oportunizar a apresentação de tra-
balhos com práticas junto da sociedade 
ao público em geral, identifica fatores 
que têm ajudado ou dificultado esta 
aproximação entre teoria e prática ou 
entre cursos superiores e a sociedade.

Outro detalhe, conforme a coorde-
nadora, é que, em permanente constru-
ção, o MTC criou, no ano passado, três 
braços de atuação na linha de sensibili-
zação da sociedade.

– Um deles é a “Popularização da 
Ciência”, que identifica trabalhos que 
apresentam conhecimentos de aplica-
ção prática à população para divulgá-
-los de forma mais simples para melhor 
compreensão nas redes sociais e mídia 

em geral – complementa.

TEMA ABORDADO

Na abertura das edições dos Fóruns 
do MTC, tem-se escolhido tema de in-
teresse e convidado expertises no as-
sunto para compor Mesa de Debates, 
colhendo pontos de vistas distintos que 
enriquecem a compreensão e entendi-
mento sobre a matéria. Nesta primeira 
edição de 2022 o tema é sobre a po-
pulação idosa: “Desafi os da sociedade 
com uma população idosa que cresce”. 

A professora considera que o Movi-
mento Tratado Cidadão (MTC) tem cer-
to ineditismo e se torna especial por ser 
apenas um movimento em Santa Maria 
e região que busca agilizar e fortalecer 
interações entre instituições e organi-
zações da sociedade no atendimento de 
suas demandas e necessidades, visando 
em última instância a qualidade de vida.

O MTC tem como objetivo contribuir 
com a formação de profissionais du-
rante os cursos de graduação, com foco 
nas oportunidades de fazer práticas 
orientadas junto da sociedade. Neste 
caminho promove, anualmente, o Fó-
rum para apresentação por estudantes 
de graduação de trabalhos teórico-prá-
ticos.

O Fórum Público MTC tem a fi nalidade de conhecer e divulgar 
os trabalhos resultantes de uma prática em organizações que 
prestam serviços na área de formação dos futuros profi ssionais. 
Estes trabalhos devem ser realizados pelos estudantes durante 
a graduação com orientação de um professor de forma que 
contribua para a análise do processo de aproximação entre 
escola e organizações de produção e/ou prestação de serviços. 
Também serve para a identifi cação de variáveis que facilitam e/
ou difi cultam este processo, subsidiando propostas que melhorem 
a interação entre as necessidades da sociedade, que sustenta as 
escolas sejam públicas ou privadas, e as Instituições de Ensino 
Superior (IES) que têm a responsabilidade social de formar 
profi ssionais competentes para atender estas demandas.

O FÓRUM

O MTC, que surgiu em 2010, é um movimento da sociedade 
organizada para facilitar e potencializar a interação entre 
Instituições de Ensino Superior e organizações de produção e/ou 
de prestação de serviços, que busca a aprimorar a coerência entre 
a formação de profi ssionais e as necessidades da sociedade.

O foco está em proporcionar a todos os estudantes uma prática 
orientada, na área de formação, durante os cursos de graduação 
com a produção de um trabalho, a ser apresentado em Fórum 
Público, e a análise do processo de interação entre universidades e 
organizações produtoras e/ou prestadoras de serviços a sociedade.

O QUE É ESSE MOVIMENTO?

PARA SABER MAIS
• Site: www.tratadocidadao.com.br

• E-mail: participe@tratadocidadao.com.br

• Instagram: @tratadocidadao

PARA SABER MAIS
: www.tratadocidadao.com.br

: participe@tratadocidadao.com.br

Professora Jadete Lampert é coordenadora do MTC, frente que busca popularizar da ciência
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